

## Riesgo de proteccionismo ante la crisis financiera: De Mateo (El Financiero 03/11/08)

Riesgo de proteccionismo ante la crisis financiera: De Mateo (El Financiero 03/11/08) Ivette Saldaña Lunes, 3 de noviembre de 2008 Impediría un flujo libre de bienes y servicios. - PODRÍA FORTALECERSE EL PROTECCIONISMO Sin lugar a dudas la crisis financiera mundial se traducirá en una baja del intercambio de bienes y servicios entre los países y podrían regresar las prácticas proteccionistas, pero aun con esta difícil coyuntura, México podría ganar ventaja y colocarse como el noveno exportador del planeta. Fernando de Mateo, representante de nuestro país ante la Organización Mundial del Comercio (OMC), añadió que a pesar de que la problemática financiera se está subsanando, es muy probable que enfrentemos tres trimestres complicados en lo económico, "pero no está la situación tan trágica como algunos la quieren plantear". En entrevista exclusiva dijo que México tiene la ventaja de ofrecer una gran diversidad de productos de exportación, y ya no depende tanto de las ventas petroleras como otras naciones. "A Rusia se le van a caer las exportaciones el año próximo; a nosotros sólo se nos van a reducir." Aun así pasaremos al lugar nueve en la lista de los principales exportadores, considerando que estamos en el sitio décimo, si se clasifica a la Unión Europea como un solo grupo, pero si nos comparamos con todos los países y no por bloques, nos ubicaríamos en el puesto 12. Va a haber un efecto negativo en el crecimiento de las ventas al exterior, pero los programas implantados por el gobierno mexicano ayudarán a mantener la oferta y la demanda en el mercado interno. De Mateo Venturini afirmó que todavía no se sabe cuánto ha afectado la crisis financiera a la economía real, pero afortunadamente ese problema ya está quedando atrás por las acciones colectivas de los bancos centrales y de nuestro gobierno. Menor crecimiento "Las tasas de crecimiento de los países se van a reducir, pero no sabemos qué tanto"; sin embargo, sí sabemos que no se caerán, como sucedió en los años treinta. El gran riesgo es que en algunos países surjan medidas proteccionistas, que impedirían un flujo libre de bienes y servicios, lo que agravaría la desaceleración de la actividad económica. "No hay duda de que el comercio mundial va a resentir la crisis y que bajará la tasa de crecimiento del comercio mundial a niveles mínimos." Para el caso de México, por supuesto que además de una reducción en la actividad económica, hay presiones proteccionistas de nuestros principales socios, aunque tenemos instrumentos para resolver esa situación, como el iniciar paneles de solución de diferencias. Y hasta podría haber congresistas estadounidenses que reforzaran sus discursos proteccionistas, pero serán meramente posiciones políticas. Comentó que apenas la semana pasada "iniciamos una controversia comercial contra Estados Unidos ante la OMC", porque ese país viola las reglas internacionales e impide la entrada de nuestro atún a su territorio, al no otorgarnos la etiqueta «Dolphin Safe». Advirtió que aun cuando cumplimos con el acuerdo de no utilizar redes que dañen a los delfines, un juez de EU falló en contra de que entraran las importaciones de atún mexicano con esa etiqueta. De esta forma "están protegiendo los intereses de empresas estadounidenses que tienen negocios en el sureste asiático", porque desde allá traen atún y no quieren competir con México. El caso seguramente se resolverá favorablemente para México antes de 12 meses, consideró, ya que el inicio del panel de controversias será a finales del año y la resolución se dará con mayor celeridad.